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征文·曾在军旅

组建退役军人事务部，就像

一场当春乃发生的及时雨。

莫道故国春来晚，东风初绽第一
枝。阳春三月，从全国两会传来振奋
人心的好消息：组建退役军人事务部！

彼时，我和同事正在田间地头了
解群众春耕生产的情况。看到微信朋
友圈战友们刷屏的信息，我也不禁热
血沸腾，心中涌起一股暖流。在国务
院正部级机构减少 8个、副部级机构
减少 7个的情况下，新组建专门管理
退役军人事务的机构，凸显了党中央、
习主席对退役军人群体的关心厚爱。

从召开古田政工会到举行朱日和
沙场阅兵，从推进史上“最牛军改”到
组建退役军人事务部，一系列强军兴
军之举，牵动着我们退役军人的目
光。“让军人成为全社会尊崇的职业”
“不能让英雄流血又流泪”……一句句
质朴深情的话语，温暖着我们退役军
人的心房。大家都说：中国军人的地
位正逐步回升。

竹外桃花三两枝，春江水暖鸭先
知。作为一名有 12年军龄的退役士
官，作为 2011 年新颁布《退役士兵安
置条例》的第一批受益者，我深知这些

年党和国家对退役军人的关心，出台
了很多利好政策，实施了很多激励措
施。但不可否认的是，个别地方的退
役军人管理保障工作，还存在部门权
责不明、政策落实不力等问题。作为
乡镇武装部长，我还常为征集不到更
多高素质兵员而忧虑。以我所在的乡
镇为例，应征报名大学生比例偏低的
一个主要原因，就是往年退役士兵安
置比较难。

退役军人的今天就是现役军人的
明天。组建退役军人事务部，给予退
役军人充分的荣誉和保障，就像一场
当春乃发生的及时雨。这一举措，必
将为维护退役军人合法权益、鼓舞优
秀青年参军入伍、激励现役官兵投身
国防凝聚更多力量。

等闲识得东风面，万紫千红总是
春。我深信，乘着退役军人事务部这辆
开往春天的列车，广大退役战友将分享
到更多改革红利。让我们常怀感恩之
心，不忘初心、不改本色，立足岗位、不
懈努力，在人生的第二战场再立新功！
（作者简介：1999年 12月入伍，

2011年 12月转业，原 65553部队上

士，现任四川省某乡镇党委委员、副镇

长、武装部部长。）

开往春天的列车
■退役士官 月 飞

组建退役军人事务部，老兵的赞与盼

只有真正把军人当成最可爱

的人，才能把好事办好。

自从党的十九大提出“组建退役
军人管理保障机构”以来，军队退休干
部们一直热切期盼。3 月 17 日上午，
当十三届全国人大一次会议批准国务
院机构改革方案、“组建退役军人事务
部”终成现实时，我们军休所的老干部
们有种“终于有了娘家”的喜悦，有的
白发苍苍的老兵甚至激动得热泪盈
眶。此举是党中央、习主席对广大退
役军人的关心厚爱，荣誉感和幸福感
充满老兵们的心。

习主席高度重视加强退役军人管
理保障、维护军人军属合法权益、让
军人成为全社会尊崇的职业等问题，
也一直牵挂军人的“后路、后院、后
人”。他强调：“军人是最可爱的人，
让军人受到尊崇是最基本的。必须
做好退役军人管理保障工作。该保
障的要保障好，该落实的政策必须落
实，不能让英雄流血又流泪。”退役军
人的今天就是现役军人的明天，可以
看出，这是军队统帅的高瞻远瞩与深
情厚谊。组建退役军人事务部，是对
退役军人奉献的认可，是让军人成为

全社会尊崇职业的体现，必将温暖退
役军人、激励现役军人，感召更多优
秀青年从军报国，凝聚起投身中国梦
强军梦的更大力量。

关于退役军人事务部，军队退休
干部除了纷纷点赞之外，还有不少期
盼。一盼工作人员队伍由对军队、军
人有深厚感情的人组成。做好退役军
人管理保障工作，对军队、军人没有感
情做不了，感情不深做不好，只有真正
把军人当成最可爱的人，才能把好事
办好，上不负习主席的厚望，下不负退
役军人的期盼。二盼顶层法律法规设
计到位，让退役军人权益有法制保
障。三盼褒扬退休干部牺牲奉献的精
神风范，重视走访慰问、悬挂光荣牌等
传统形式，及时表彰继续奋斗的典
范。特别是对曾经的英模人物，应大
力宣传他们的事迹，以多种形式传承
他们的红色基因。四盼突出服务职
能，多深入调研，多与部队沟通，多和
服务对象交流，真正为退役军人提供
优质服务。
（作者简介：1964年入伍，1980年

退休，原解放军第89医院副政委，曾荣

获全国关心下一代工作先进工作者、全

国先进军队离退休干部。）

为了最可爱的人
■退休干部 刘绍堂

每一名军人都来自人民、服务

人民，又必将回归人民、回报人民。

30多年前，我读初中的时候，学校
组织共青团活动，团员们分组走访附
近村里的老兵。我们组到了一个老兵
家，帮助打扫院落卫生，顺便了解一下
他的困难和需求。那位老兵因为腿脚
不便坐在炕头，我深深记得，看到我们
进来，他既开心又不安的神情。村干
部告诉我们，他们村有不少参加过解
放战争、抗美援朝战争的老兵，有的身
体不好，有的生活贫困，很少有人知道
他们的经历，很少有人来看他们、听他
们的故事。

10多年前，我已是一名军人，曾跟
电视台的编导制作过一部抗美援朝的
纪录片，先后采访过近百名参战老兵。
在采访那些老兵时，不时有另一些老兵
问我们，你们什么时候来拍拍我们这些
参加过边境作战的老兵啊？

这就是我们的老兵，他们不害怕
牺牲，却害怕被遗忘。

3年前，我也在军改大潮中脱掉
军装，成为一名退役军人。军旅 20

余年，皆成过往。踏入社会，我更深
刻地体会到许多战友离开部队后的
不适应。当过兵的战友都懂，部队
有极强的组织性和凝聚力，各级组
织完备健全，发挥作用明显。许多
退役军人离开部队后最大的不适
应，是忽然没有人“管”、没有人问，
失去集体感和归属感……

今年全国两会，退役军人事务部
组建的消息，回应了 5700多万退役军
人的热切期盼。有了组织就有了归
属感，就有利于凝聚退役军人群体的
正能量。曾经，老兵们甘愿为祖国奉
献青春和热血；如今，他们也一定愿
为实现中国梦强军梦继续贡献自己
的力量。

每一名军人都来自人民、服务人
民，又必将回归人民、回报人民。有了
这个组织，退役军人将不再怕被遗
忘。而一个不忘历史、不忘英雄、不忘
老兵的民族，必将无敌于天下。
（作者简介：1995年入伍，2016

年自主择业，原南京军区副团职参

谋，现任江苏省某律师事务所专职

律师。）

从此找回归属感
■自主择业军转干部 张振文

促进全社会形成“退役军人应

该尊崇、值得尊崇”的共识。

3月，当北京迎来冬去春来第一场
雪的时候，退役军人事务部正式登上历
史舞台。得知国务院机构改革方案获
得批准时，作为一名军转干部，我的内
心感慨万千。

一方面很喜悦。一喜军人的牺牲
奉献得到党、国家和人民的高度重
视和充分认可，退役军人的权益保
障上升为国家行为。二喜退役军人
有了娘家，有了更强的归属感，相
信分布在全国各地、各行各业的退
役军人将凝聚和激发出更大动力，
成为更坚强的“若有战、召必回”
的预备力量。三喜现役军人的未来
有了保障，有一个作为国务院组成
部门的正部级单位作支撑，军人的
后顾之忧会减轻不少。

一方面很期盼。盼新组建的退役
军人事务部能尽快明确职权范围、
理顺工作机制、完善政策法规，做
好统分结合、立改废释工作；盼整
合各方力量，形成工作合力，推动

解决那些以前想解决却没能解决的
遗留问题；盼褒奖老兵奉献、弘扬老
兵精神，促进全社会形成“退役军人
应该尊崇、值得尊崇”的共识；盼在
退役军人教育培训方面更多着力，帮
助退役军人提高适应社会、融入社会
的能力素质。相信这些期盼实现了，
军人职业一定能吸引和保留更多优秀
人才，军人职业受全社会尊崇也将迈
出坚实步伐。

此外，这些年的工作经验让我有一
点很深的体会，就是法律、法规、政策要
掷地有声、落地见效，一定要进行充分
的调研、科学的论证。退役军人人员情
况多样、历史政策不一，只有把实际摸
熟、摸清、摸透，做到俯下去真听、站起
来真看、坐下来真研究，才能真正出台
让退役军人有公平感、获得感的好政策
好法规。

最后，愿所有退役战友为祖国的繁
荣昌盛贡献更大力量！
（作者简介：2003年9月入伍，2017

年3月转业，第 81集团军某旅原工程

师，现任北京市旅游发展委员会主任科

员。）

真听真看真研究
■军转干部 陈 林

“打牙祭”是华东华南一带的方言，

尤其在湖广川滇一带应用广泛。早年是

定期祭祀财神的活动，每月两次供奉肉

食于财神像前，祭拜之后才能由家人分

食。后来，打牙祭逐渐演化为泛指吃肉

或加菜。我最早知道这个词，是看电影

《烈火中永生》，白公馆、渣滓洞地下党组

织了集体绝食斗争，敌人拿来大桶的红

烧肉诱惑，高喊着，打牙祭喽！狱中同志

皆不为所动。

我真正体会“打牙祭”是一种幸福，

源于30多年前“猫耳洞”里的经历。

那年初春，西南战端已开，我军反

击后，敌方疯狂报复，战事胶着。为躲

避炮击，官兵开凿出许多猫耳洞。6月，

我奉调广西参与战地采访，在一座山峰

上的十几个猫耳洞里，辗转工作月余。

当时，阵地上的战士们已坚守近 3个

月。储存的大米吃完了，蔬菜吃尽了，

给养因炮火封路送不上山，战士们只能

以压缩饼干和脱水蔬菜罐头充饥。十

天半个月还行，长时间吃不到青菜和鲜

肉，人会手脚溃烂，患上夜盲症甚至坏

血病。我连续一个多月没吃到青菜和

肉类，和战士们一样，一看到压缩饼干

就恶心。

忽然有一天，雨下得极大，敌人的炮

兵可能钻进洞里躲雨了，这一天出现了

炮火空当。山下运输队抓住这个难得的

机会，派出3位战士背了3个竹篓上山。

阵地上的战士们冒雨迎接，簇拥着

山下来的战友，挤进连部那个稍大点的

山洞里。大家打开竹篓一看，有炒熟的

黄瓜肉片、西红柿鸡蛋，有凉拌竹笋和好

几只烧鸡。另两个竹篓里是大米、青菜

和肉罐头，看样子能食用半个月。送给

养的战士满怀歉意地说，这蔬菜早就备

下了，可等了一个多月了才送上来，已经

开始腐烂了，如果不能吃就不要了吧。

连长说：不能扔，烂了也是绿色，也有维生

素啊。炊事员把已经不成形的菜用洞里

的山泉洗干净切碎，和大米一起放进锅

里煮成蔬菜粥，南方籍的战士们围着锅

高喊：打牙祭喽！打牙祭喽！

指导员说，我要去给战士送蔬菜

粥！炊事班长忙递过来一个竹篓，说十

几个饭盒早就装好啦，正要送到前沿

去。我也站起来说，我跟指导员一起去。

我和指导员把饭菜挨个分送到十

几个猫耳洞，战士们很是激动，来不及

用勺子，捧着饭盒就往嘴里倒。几乎每

个人吃完都说：真香，首长和战友们没

忘记我们！我蹲在猫耳洞里看着听着，

不觉泪湿了眼眶。

一顿简单平常的饭菜，就让这些看

惯了流血牺牲的战士，如此满足……

几天后，我在战士们的护送下，趁

炮火间隙撤下山去，才知道，给我们送

给养的3位战士，有一位在下山途中遭

遇敌人炮击，牺牲了。

猫耳洞里的一顿牙祭，是战友用生

命换来的。

用生命换来的“打牙祭”
■宋曙春

全国两会期间，国务院组建退役军人事务部的消息被报道后，陆军第82集团军某旅官兵对此十分关注并展开热议。大家

认为，这一暖心务实举措，充分反映了党和国家对军人的关心关怀。

从军人依法优先到组建退役军人事务部，官兵的荣誉感、获得感普遍增强。该旅官兵表示，要聚焦备战主业，苦练打仗本

领，为全面建成世界一流军队贡献力量。 刘 健、杨生昭摄影报道

聚焦·本期关注


